



– Informe Mensual de Política Exterior Uruguay –

Nº 72 | Segunda época

Junio 2021

El Observatorio de Política Exterior Uruguay (OPEU) es un proyecto de información mensual para la sistematización y divulgación de noticias sobre el relacionamiento externo del país. El informe es elaborado en base a notas de prensa y comunicados del gobierno. El OPEU es un proyecto del Programa de Estudios Internacionales (PEI) de la Facultad de Ciencias Sociales (FCS), Universidad de la República (UdelaR, Uruguay) que integra el Observatorio de Políticas Exteriores del Cono Sur.



Responsable: Diego Hernández Nilson. Redacción: Santiago Teperino, Ana del Rey, María Daniela Pessolano, Agustina Romero, Nastasia Barceló y Diego Hernández Nilson. Divulgación: Santiago Teperino.

Correo electrónico: observatorio.pe@cienciassociales.edu.uy

Blog: observatoriopoliticaexterioruruguay.wordpress.com/

Repositorio Colibrí (UdelaR): colibri.udelar.edu.uy/jspui/handle/20.500.12008/5631

Twitter: twitter.com/opeuy

Facebook: facebook.com/pages/Observatorio-de-Pol%C3%ADtica-Exterior-Uruguay-OPEU/199096573446968

Las fuentes pueden consultarse en los siguientes sitios de Internet:

- Diario El País elpais.com.uy
- Diario La Diaria ladiaria.com
- Diario La República diariolarepublica.com
- Ministerio de Relaciones Exteriores mrree.gub.uy
- Montevideo Portal montevideo.com.uy
- Presidencia presidencia.gub.uy



SUMARIO

Principales noticias del mes:

Bustillo en comisión de diputados por Palestina y Mercosur 3

Asuntos regionales:

Reunión ministerial del Mercosur se posterga dos veces 3

Bustillo y Arbeleche en Brasil por AEC y flexibilización 4

Asuntos bilaterales:

EEUU

EE.UU. dona 500.000 dosis de la vacuna Pfizer 4

China

Bustillo se reúne con embajador chino tras visita a frigorífico 4

Pronunciamientos, asuntos unilaterales y domésticos:

Gobierno expresa rechazo por la situación en Nicaragua 5

Lacalle participa del día de la exportación 5

Comunicados de prensa 5



BUSTILLO EN COMISIÓN DE DIPUTADOS POR PALESTINA Y MERCOSUR

El canciller Bustillo, compareció ante la Comisión de Asuntos Internacionales de Diputados sobre dos temas concretos: el voto de Uruguay en el Consejo de Derechos Humanos de la ONU sobre el conflicto Israel-Palestina y las gestiones que lleva adelante el ministerio en la flexibilización del Mercosur.

Sobre el primer punto, Bustillo ratificó "la posición histórica de Uruguay" que es la de reconocer dos estados, que son dos "estados amigos". **Sobre el voto negativo de Uruguay en el Consejo de Derechos Humanos de la ONU** para la creación de una comisión que investigue presuntas violaciones de los derechos humanos en el marco del último conflicto, explicó que se planteó en "un momento de ebullición del conflicto", y que **"entendimos que mientras actuaban distintos actores procurando lograr la paz, generaría un nuevo episodio que no iba en favor de lo que se buscaba en esa región"** (Montevideo Portal — 09/06/2021).

Bustillo también se expresó respecto a las declaraciones de **la embajadora de Palestina, Nadya Rasheed, explicando que "Estamos esperando que regrese del exterior para (...) hacerle saber lo poco feliz que estuvo (...)** de alguna forma creo que algún tironcito de orejas puede haber", añadió. (La Diaria - 09/06/2021). Agregó que la declaración "de que 'Uruguay está del otro lado de la historia' no se comparece con lo que se espera de una representante diplomática" (Montevideo Portal — 09/06/2021). Al ser invitada al Parlamento uruguayo a presentar su visión sobre los nuevos posicionamientos recientemente asumidos por Uruguay en relación al conflicto en Medio Oriente, Rasheed dijo que espera que Uruguay siga del lado correcto de la historia.

En relación a la situación del **Mercosur**, Bustillo manifestó que **"Brasil y Uruguay asumimos el compromiso de que iríamos juntos** y terminaríamos la negociación en forma conjunta; una vez que se acordara el AEC se tenía que acordar la flexibilización y viceversa", y acotó que "hasta hoy esa regla se mantiene". Sobre Paraguay dijo que "tiene inquietudes en cuanto a qué nos puede deparar el futuro si salimos individualmente a negociar con terceros" países, lo que promueve el gobierno de Lacalle Pou. Al mismo tiempo, **sobre Argentina dijo que "queremos conocer las razones, porque hasta ahora no sentimos que estén fundamentadas (...) sino que es el no por el no"**. Por último, el canciller subrayó que "más allá del compromiso" de Lacalle Pou, "desde hace 20 años, los distintos gobiernos de Uruguay han procurado una mayor flexibilización". (La Diaria - 15/06/2021)

(La Diaria - 02/06/2021; La Diaria - 09/06/2021; La Diaria - 15/06/2021; Montevideo Portal — 09/06/2021).

ASUNTOS REGIONALES

REUNIÓN MINISTERIAL DEL MERCOSUR SE POSTERGA DOS VECES

La reunión de los ministros de Economía y cancilleres de los cuatro países miembros del Mercosur fue postergada en dos ocasiones durante junio. Primero estaba prevista para ser celebrada el día 8, pero el ministro de Economía de Brasil, Paulo Guedes, dijo que no podía acudir en esa fecha. La reunión fue agendada entonces para el día 15, pero también se suspendió hasta una nueva convocatoria, debido a que "se sigue



negociando” para llegar a un acuerdo entre las partes. El bloque está dividido en dos posiciones. Por un lado, Brasil y Uruguay, países favorables a una flexibilización normativa para habilitar negocia de forma individual con terceros y una rebaja del Arancel Externo Común; y, por el otro lado, Argentina y Paraguay, países opuestos a estas reformas. (La Diaria 07/06/2021; Montevideo Portal – 15/06/2021).

BUSTILLO Y ARBELECHE EN BRASIL POR AEC Y FLEXIBILIZACIÓN

El ministro de Relaciones Exteriores, Francisco Bustillo, y la ministra de Economía y Finanzas, Azucena Arbeleche, viajaron a Brasil para mantener encuentros con sus pares de aquel país, Paulo Guedes y Carlos França. Los temas en la agenda serán la flexibilización del Mercosur para habilitar negociaciones individuales de los socios con terceros y la rebaja del Arancel Externo Común. Desde que Uruguay oficializó su propuesta, se vio un alineamiento de los socios del Mercosur en dos bloques: Brasil mostrando sintonía con el gobierno de Luis Lacalle Pou, y Argentina junto a Paraguay en la otra vereda. Estos dos últimos no ven con buenos ojos la flexibilización y así lo ratificaron tras reunirse la semana pasada sus cancilleres, Felipe Sola y Euclides Acevedo. (La Diaria - 10/06/2021).

ASUNTOS BILATERALES

EE.UU.

EE.UU. DONA 500.000 DOSIS DE LA VACUNA PFIZER

El secretario de Presidencia, Álvaro Delgado, anunció que el gobierno de Estados Unidos donará 500.000 dosis de Pfizer-Biontech para acelerar el plan de vacunación nacional. Según informó en una conferencia de prensa, para julio habrán llegado al país cerca de un millón de dosis del fármaco. Delgado se presentó junto al titular del Ministerio de Salud Pública, Daniel Salinas, y a la encargada de negocios de la Embajada de Estados Unidos, Jennifer Savage. Salinas dijo estar “muy conforme y satisfecho con esta donación generosa del gobierno de Estados Unidos de medio millón de dosis de Pfizer que son una ayuda muy concreta y tangible que nos permite tener flexibilidad frente a los nuevos escenarios de la pandemia”. (La Diaria - 25/06/2021).

CHINA

BUSTILLO SE REÚNE CON EMBAJADOR CHINO TRAS VISITA A FRIGORÍFICO

El canciller Francisco Bustillo visitó el frigorífico Breeders & Packers Uruguay S.A. (BPU), cuya habilitación para exportar a China fue recientemente suspendida debido a un error en el etiquetado de sus productos. El canciller dijo que se está trabajando junto con la embajada china en Uruguay y el Ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca para la pronta rehabilitación de las exportaciones de la planta. Al día siguiente de la visita, Bustillo se reunió con el embajador de China, Wang Gang, para dialogar sobre este y otros asuntos. (La Diaria – 28/06/2021; MRREE – Comunicado 107/21 – 29/06/2021).



PRONUNCIAMIENTOS, ASUNTOS UNILATERALES Y DOMÉSTICOS

GOBIERNO EXPRESA RECHAZO POR LA SITUACIÓN EN NICARAGUA

La Cancillería emitió un comunicado sobre la situación en Nicaragua, en el que rechaza la "detención y persecución penal a que han sido sometidos dirigentes políticos de oposición y posibles candidatos" para las elecciones previstas para noviembre (La Diaria - 15/06/2021; Montevideo Portal — 15/06/2021; MRREE - Comunicado n° 91/21 – 15/06/2021).

LACALLE PARTICIPA DEL DÍA DE LA EXPORTACIÓN

El presidente Luis Lacalle Pou participó del Día de la Exportación, organizado por la Unión de Exportadores del Uruguay. En su discurso, expresó que el gobierno apostó decididamente por abrirse al mundo porque confían en Uruguay. Sobre el Mercosur, indicó que se está en plena negociación, pero que se generó una falsa dicotomía, en tanto "no se trata de pegar el portazo o de alejarse, estamos íntimamente vinculados no solo geográficamente, sino también con nuestras costumbres y orígenes, y además sigue siendo un lugar en el cual comerciamos y sobre todo que podemos mejorar muchas veces solo atenuando los trámites burocráticos". Asimismo, resaltó la importancia de fortalecer las relaciones con China. (La Diaria - 03/06/2021; Montevideo Portal — 03/06/2021; MRREE - Comunicado n° 86/21 – 03/06/2021).

COMUNICADOS DE PRENSA

03/06/2021

Comunicado n° 86/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/lacalle-pou-reafirmo-uruguay-quiere-jugar-cancha-grande-materia-comercio>

05/06/2021

Comunicado n° 87/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/dia-mundial-del-medio-ambiente>

07/06/2021

Comunicado n° 88/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/ministros-francisco-bustillo-carlos-maria-uriarte-se-reunieron-embajadores>

08/06/2021

89/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/12-reunion-del-consejo-directivo-del-programa-regional-ocde-para-america>

15/06/2021



90/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/participacion-uruguay-expo-dubai-2020>

91/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/situacion-nicaragua>

19/06/2021

92/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/reeleccion-antonio-guterres-secretario-general-naciones-unidas>

20/06/2021

93/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/dia-mundial-del-refugiado>

22/06/2021

95/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/ii-seminario-virtual-sobre-sistema-compras-naciones-unidas>

96/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/convenio-entre-uruguay-japon>

24/06/2021

98/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/reunion-del-tratado-antartico-reeleccion-su-secretario-ejecutivo>

26/06/2021

101/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/uruguay-condena-atentado-contrapresidente-colombia>

29/06/2021

107/21

<https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/comunicados/canciller-bustillo-mantuvo-importante-reunion-trabajo-embajador-china>